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煤炭清洁利用成两会焦点

宝新能源树立行业新标杆

春寒料峭， 两会期间的北京虽然

迎来了难得的“两会蓝”，但雾霾问题

仍然是代表们关心的热点。 一提到雾

霾， 煤炭燃烧往往首当其冲成为各界

口诛笔伐的对象。 不过，在本次两会期

间，作为中国第一能源的煤炭不再“委

屈”，煤炭清洁高效利用被视为缓解雾

霾的良方。

煤炭也能更环保？

全国政协委员、 中国矿业大学副

校长姜耀东两会期间指出， 导致雾霾

的主要原因之一是煤炭的粗放利用，

但并非煤炭本身， 由煤炭造成大气污

染的罪魁祸首是“散烧煤”。 为此，他与

全国政协委员、 开滦集团董事长张文

学共同提出： 在国家层面把推动煤炭

清洁高效开发利用与发展新能源和可

再生能源放在同等重要的位置， 将煤

炭清洁高效开发利用作为我国能源发

展的基本国策。

民建中央也在两会期间提出，建

议提高清洁煤炭消费比例， 加大支持

洁净煤产业发展的力度。 而全国人大

代表、 天津工信委主任李朝兴也同意

这一观点，他进一步指出，实施电能替

代是消减煤炭消费、 加快能源清洁化

发展的重要举措。

在清洁能源的话题上， 一个观念的

转变正在悄然发生。 与过去大家一窝蜂

热议风、光、核电等新能源有所不同，煤

炭不再受到冷落， 逐渐迎来更多的关注

和新认识。专家指出，“富煤、贫油、少气”

是中国能源的天然禀赋， 煤炭作为第一

能源的地位在相当长的时间内难以撼

动。 因此，煤炭清洁利用大有可为。

环保部部长陈吉宁两会期间公开

为煤炭正名：“过去人们一说到煤炭就

感觉很脏，现在要为煤炭正名，煤炭清

洁利用其实可以比天然气更环保。 ”陈

吉宁认为，将煤转化成电，大规模开拓

用电市场，不光能解决雾霾问题，还能

提高老百姓的生活品质。

煤炭清洁开发进行时！

政府显然没有忽视这一变化。今年

３

月

５

日发布的十三五规划草案中，煤

炭清洁高效利用工程被列入未来计划

实施的

１００

个重大工程及项目中。

在全国人大代表、 宝新能源董事

长宁远喜看来， 这一政策规划早已被

落实到公司的主营业务上。

２００３

年，公

司逐渐剥离传统的服装、地产等业务，

开始投资建设梅县荷树园电厂资源综

合利用基地。

１３

年后的今天，公司已经

彻底将主营业务转变为清洁煤电，而公

司的净利润也从

２００３

年的

４３８０

万元

增至

２０１４

年的

１０．２１

亿元，

１２

年间实

现了超过

２０

倍的增长。

与传统火电企业不同，公司在进入

电力行业的初衷就以最大化的节能减

排为使命。 工作人员介绍，公司发电的

原材料以工业废弃物煤矸石为主，从原

料输入到灰渣排出，全部通过密闭的通

道进行，最大程度减少燃料和废渣对环

境的污染。 另一方面，煤矸石燃烧排出

的最主要的废料灰渣也被电厂循环利

用，公司配套建设了一座煤灰渣综合利

用制砖厂，砖厂可完全消化电厂产生的

灰渣， 每年可以生产砖块

１

亿多块，每

年消耗煤矸石

４００

万吨。

树立电力行业新标杆

笔者在荷树园电厂实地考察时注

意到一个细节：公司在电厂内种有大量

花草树木，但花叶颜色鲜艳自然，几乎

没有灰尘覆盖。宝新能源副总经理刘正

辰向笔者表示， 如果电厂排污量大，周

边的花草树叶都会覆盖一层厚厚的灰

渣。 但公司严控排放水平，持续在除尘

降耗上加大投入力度，致力于将公司打

造成环境友好型企业。

如今， 在

１３

年的煤炭清洁能源利

用的经验上，公司计划在陆丰甲湖湾投

资

６６０

亿元开发建设总装机容量为

９５５

万千瓦的综合能源利用基地， 包含

８００

万千瓦清洁煤电以及

１５５

万千瓦风电。

这一规模相当于公司目前装机容量的

６

倍。 公司计划用

１０

年时间完成甲湖湾

基地项目的建设，这意味着公司规模和

营收在

１０

年内有望迎来

６

倍的增长。

与荷树园项目不同的是，甲湖湾基

地计划利用煤炭作为燃料，但排放物各

项设计指标均追求极致，远优于国家指

标。 机组设计的氮氧化物、二氧化硫排

放浓度不超过

２０ｍｇ／ｍ

３

， 烟尘排放浓度

不超过

２．８ｍｇ／ｍ

３

， 优于欧盟燃煤机组

１５０ｍｇ

、

２５ｍｇ

及

１０ｍｇ

的排放标准，甚

至优于燃气机组

５０ｍｇ

、

３５ｍｇ

及

５ｍｇ

的

排放标准，真正实现了“近零排放”。

除了减排，甲湖湾基地在节能方面

同样作出了行业突破，机组实现了供电

煤耗每度电

２６８

克，而国内火电行业平

均供电煤耗为

３１０

克。一期

２００

万千瓦

机组达产后， 按照每年发电

５０００

小时

算，相比国内火电煤耗平均水平意味着

每年节约

４２

万吨标准煤。 （李映泉）

全国人大代表、宝新能源董事长宁远喜：

创新驱动打造能源＋金控版图

作为

Ａ

股唯一一家民营火电企

业，宝新能源如何在行业内立足？多年

从事清洁火电，公司收获了哪些经验？

作为能源企业，为什么要进军金融？为

了进一步深入了解宝新能源， 笔者赴

往北京专访全国人大代表、 宝新能源

董事长宁远喜。

笔者：公司作为

Ａ

股唯一民营清

洁火电企业，怎样做到在行业内立足，

公司的核心竞争优势是什么？

宁远喜： 公司最开始在梅州从事

服装、建筑施工和房地产，但在这三个

行业中没有太强的市场地位， 通过深

入调研，我们决心在

２００３

年全面转型

为电力行业。结合梅州当地地缘条件，

同时顺应国家的政策鼓励和支持，公

司选择在梅县建设荷树园电厂。

公司的核心优势， 我认为首先是

差异化竞争战略。 煤电行业长期处于

被国企主导甚至垄断的局面， 但我们

结合梅州当地煤矸石丰富的条件，同

时契合国家节能环保减排的政策方

向， 走上了煤矸石发电这一条 “非主

流”的错位发展道路。

煤矸石是中国最大的工业废弃

物，虽然存量大且价格低廉，但利用难

度大，技术不成熟。 存在单位机组小、

煤耗高、设备故障率高、效率低下等问

题。但我们的破解法宝就是创新，这也

是我们另一项核心优势。 我们与东方

锅炉厂开展技术合作， 当时的技术极

限是建设

１２．５

万千瓦的机组，但在我

们的强烈坚持下，双方合作技术攻关，

开发出了

１３．５

万千瓦的机组，并创造

了一次点火

２２７

天的最长运行纪录。

公司近年在陆丰开发的甲湖湾清

洁能源基地项目同样是创新的体现，

通过合作技术创新， 我们实现了全行

业最低燃煤消耗每度电

２６８

克， 同时

污染物排放实现了远优于国家标准的

“近零排放”， 颠覆传统对燃煤火电的

观念。 在节能和减排两方面都做到了

业内顶尖的地位。 我们始终坚持为节

能竭尽所能，把环保做到极致，让科技

赞美美丽。

最近国家十三五规划将 “煤炭清

洁高效利用” 列入

１００

个重大工程项

目， 并特别强调在发电方面实现清洁

化，增加煤炭的发电比例。这就是我们

正在做的， 说明我们的行动走在了政

策的前面。

党的十八届五中全会提出了 “创

新、协调、绿色、开放、共享”的发展理

念，公司围绕绿色发展的战略，着力在

节能、环保、减排、循环经济领域作出

带头示范效应。

笔者： 公司在建的陆丰甲湖湾清

洁能源基地计划总投资

６６０

亿， 总装

机容量

９５５

万千瓦， 这一项目对公司

有何重要意义？

宁远喜： 甲湖湾基地是目前国内

在建的规模最大的清洁能源基地，同

样也是全球最大， 我们的目标就是世

界第一。可以说，现在全国各地都在去

产能，但我们却在加产能，因为增加的

是清洁高效、真正有需求的能源，也代

表了先进生产力。

整个项目将分期滚动开发， 我们

将通过定增募资

３１

亿，全部投资于甲

湖湾一期项目， 将项目的资本金比例

从

２０％

提高到

３５％

， 加快开发进程。

预计一期

２００

万千瓦投产将实现

９

亿

的年净利润， 之后我们将用一期的利

润开发二期。 甲湖湾项目中还包括一

项

１０

万吨级的码头，专门为项目原材

料运输提供保证。

同样是通过创新， 甲湖湾项目在

节能减排之外的很多方面也都达到世

界最先进水平。 其采用世界最先进的

四分仓回转式空预器和高效低氮燃烧

技术，锅炉热效率高达

９５％

，高于全

国机组平均水平

９３．５％

； 电厂自耗电

率仅为

３．６９％

， 低于国内百万机组平

均水平

４．０％

；同时，基地使用世界最

先进的制造工艺，达到机组

10

万小时

无非停（非停：非计划停运）。

现在看来，一期、二期

４００

万千瓦

的建成已经不是问题， 后期继续滚动

开发，资金也不是问题。甲湖湾项目的

重要意义在于树立煤炭清洁高效利用

的行业标杆， 公司正积极申请创建国

家级绿色能源和煤炭清洁高效利用创

新示范基地，为之后实现“一带一路”

走出去战略打下基础。

笔者： 甲湖湾项目中还包括了

１５５

万千瓦的风电项目， 公司为什么

要做这一方面的布局？

宁远喜：在

２００６

年，公司确立了

向风电领域进军的新能源战略。

２００７

年公司委托广东省气候中心建起了国

内第一批的海上测风塔并开展相关的

测风工作， 相关资料填补了国内科学

研究的空白， 成果受到了来自中国工

程院、 国家气象局等权威单位专家的

肯定。

２００９

年

１２

月

２２

日，公司投资建

设的陆丰甲湖湾陆上风电场一期工

程

４．８

万千瓦风电机组正式进入商业

运营，该项目投入运营后，与同等装

机规模的燃煤电厂相比，每年可为国

家节约标煤约

３．５

万吨， 每年可以减

少烟尘排放量约

４５

吨、 减少灰渣排

放约

８０００

吨、 减少二氧化硫排放约

４００

吨， 减少二氧化碳年减排量达

９６６００

吨。

陆丰甲湖湾清洁能源基地建成

后， 公司将跃入中国风电行业机组最

先进的第一阵营， 对实现公司新能源

电力的专业化、规模化、 国际化、品牌

化的战略目标，具有重要的积极意义。

笔者： 陆丰甲湖湾清洁能源基地

发电产能巨大， 主要面向广东省内需

求， 在全国用电量增速屡创新低的情

况下，公司是否担忧产能过剩？

宁远喜：广东是能源消费大省，目

前接近

３０％

的电力依赖外部输送，一

旦对外依存度超过

３０％

，就会对当地

的能源安全产生影响。 从目前广东电

力缺口形势来看， 适度增加火电供应

是必要的。广东的发展规划中，汕尾市

的发展定位为 “珠三角能源基地”，公

司在汕尾陆丰的甲湖湾项目具备得天

独厚的优势。 南方电网也为甲湖湾项

目提供专线，将在十三五期间，保证项

目

５００

万千瓦的电力输出。

笔者： 能源互联网是一项最新的

概念，公司如何理解能源互联网？

宁远喜： 互联网精神是平等、协

作、开放、共享，怎么在能源领域里体

现？就是以市场为导向，以用户体验为

导向， 打破传统能源企业的垄断和傲

慢， 通过互联网的形式向用户提供服

务。打个比方，每家用户的智能电表都

可以积累大数据， 可以针对不同用户

的用电习惯和峰谷数据， 为用户提供

电量消费优化方案， 还能形成消费金

融，从能源数据化转换成能源金融化，

大幅提升用电体验。

笔者： 公司近年来开始打造能源

和金融双主业，并积极申办民营银行。

能源和金融都是资金密集型企业，两

者如何有机结合？

宁远喜： 这两个行业有着天然的

亲和力和匹配度。能源行业有稳定的、不

断增加的现金流，且有阶段性富余，金融

是富余资金的良好出口。与能源一样，我

们在金融领域也走差异化路线。 国内传

统银行往往有较为沉重的包袱。 但我们

有后发优势，绕开传统银行的路子，充分

挖掘中小企业的融资需求， 反而补充了

传统金融的短板。

笔者：公司申办的民营银行名为“广

东客商银行”，有何寓意？

宁远喜：公司创始于梅州，而梅州是

世界客都， 客商乃至客家人的一大特点

就是重视诚信，信用度高。 设立“客商银

行”能够凝聚客家力量、展示客家形象，

但又不只是服务客商。

曾任梅州市委书记的李嘉对客家精

神进行了概括：“诚信为道、知识为本、家

国为魂、四海为商”。 同时梅州又是原中

央苏区，我们愿意承担责任，为振兴苏区

贡献力量。客商银行将先立足梅州，深耕

广东，然后面向全国，在立足区域化发展

的同时探索互联网的手段， 实现线上线

下相结合。

笔者：公司确立了“能源

＋

金控”战

略， 但目前电力仍占据绝大部分收入，

公司希望未来两个板块能够形成怎样

的占比？

宁远喜：这两块都有很大发展空间。

理论上讲，能源行业是有天花板的，但金

融行业的空间非常大，甚至没有天花板。

我们非常看好金融板块， 但我们做金融

并不是片面追求规模， 也需要取决于我

们的能力边界， 我们的能力边界就是人

才。人才资源是最宝贵的第一资源，公司

特别强调利用企业文化来吸引、激励、教

育、培养人才。

笔者：公司的企业文化是怎样的？

宁远喜： 可以概括为四点：“运营卓

越、追求完美、宗旨友善、和谐发展”。 我

们追求创造价值的含金量， 追求精益求

精，追求工匠精神，力求把一件事做到极

致。 我们还倡导与人为善、与社会为善、

与自然环境和谐发展。

笔者：今年的《政府工作报告》中，

“创新”一词被提到

５９

次，作为企业家代

表，您怎样看待创新？

宁远喜：创新，是企业家的天职。 要

尊重并保护企业家的创新精神， 更要尊

重老百姓的首创精神， 只有这样我们创

新创业的氛围才能形成。 我真切希望全

社会能够打造一个创新的平台， 让大家

参与其中。

笔者： 您的另一身份是广东上市公

司协会会长， 您在这一身份上会做哪些

工作？

宁远喜： 广东上市公司协会是社会

型组织，强调自律、服务、规范、分享。 我

们主要起到规范、引领和服务功能，加强

协作和自律。 我们倡导各自领域把企业

做好，鼓励创新、转型升级，在资本市场

上展示广东上市公司的实力和贡献。

（李映泉）

笔者手记

有一种情怀叫企业家精神

几天时间里， 笔者走访了宝新能

源陆丰甲湖湾清洁能源基地和梅县荷

树园资源综合利用基地， 一个最大的

体会来自于企业家精神。 无论是电厂

工作的基层员工，还是公司高管，只要

一聊起宝新能源创始人叶华能和董事

长宁远喜， 都能表现出由自内心的赞

叹。 朴实的梅州人一提起这个企业就

会竖起大拇指。

国务院副总理 （时任广东省委书

记） 汪洋几年前在梅州视察时对公司

创始人叶华能如此评价：“我觉得这个

老板真有本事。 他做农业，农业最好；

他做旅游，旅游最好；他做工业，工业

最好。好在什么地方？他依据本地优势

实行错位发展， 走出了一条绿色崛起

的路子。 宝丽华的结构、增长方式，都

是资源节约型、环境友好型……”

对于资本市场， 宁远喜同样是一

个传奇。 他在

３０

岁的时候就担任了上

市公司董事长一职， 成为当时

Ａ

股最

年轻的董事长。 听公司员工聊起宁远

喜， 他在

２５

岁刚到公司面试当天，老

板叶华能就亲自带着他驱车

８

个小时

从深圳到梅州公司总部考察。 毫无保

留的信任让宁远喜颇为感动， 在没有

过多考虑报酬的情况下就加入了公

司。 在他担任董事长的十几个年头，宝

新能源不仅成功完成转型， 营收规模

和利润都实现了

２０

多倍的增长。

笔者走进一间甲湖湾基地的员工

宿舍，房间内宽阔整洁，家具一应俱全，

颇有星级酒店的体验。 附近还配备了洗

衣房、娱乐室、图书馆、

ＫＴＶ

等生活娱乐

设施，创造条件让员工尽可能有“家的

感觉”。

无论是甲湖湾基地还是荷树园，种

满花草树木的地面总让人怀疑这里究

竟是电厂还是公园。 当笔者被满眼的春

色所惊叹之余， 脑海中还浮现一丝疑

虑：作为一家上市公司，这么大规模的

园林绿化，会不会给公司股东带来“华

而不实”的印象？

当笔者将这一疑问抛给宁远喜时，

他并没有表现出惊讶， 而是坦然地表

示，这是一个短期价值与长期价值取舍

的问题。 “我们改变了传统工业生冷硬

的厂容厂貌，把电厂建设得美丽、亲和、

现代、有气息。 表面上看，可能我们投入

的成本比别人高，但从长期来看，优美

的环境不仅能降噪、保持水土，更能给

员工创造良好的环境，保持更佳的工作

状态，同时也能反映出以人为本和绿色

可持续发展的价值观。 ”

“我们是苏区企业，‘苏区振兴梦’

也是宝丽华梦；我们是民营企业，创新

是流淌在我们血液里的基因；我们是能

源企业， 中国的潜能是我们永远的激

情。 做中国新能源的开拓者，做中国新

金融的先行者，为中国社会经济可持续

发展提供新动力。 ”说到这里，宁远喜难

掩心中的憧憬。 （李映泉）

为节能竭尽

所能， 把环保做

到极致， 让科技

赞美美丽

“

”

创新，是企

业家的天职

“

”
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